

# APENDICE

RECOPIACION DE CONCEPTOS Y DEFINICIONES OPERACIONALES, QUE HA UTILIZADO EL DR. KARL W. DEUTSCH EN SUS LIBROS Y TRABAJOS DE INVESTIGACION.

POR ENRIQUE LEON MARTINEZ

## INDICE

La política .....	91
La principal preocupación de la ciencia política es: .....	91
Uno de los aspectos fundamentales de la política es: .....	91
La política consiste también en: .....	91
La ciencia política .....	91
El papel de la historia en la ciencia política .....	92
Historia y política .....	92
Politización .....	92
Un mundo politizado .....	92
Efectos de las decisiones políticas .....	92
La política: un asunto de vida o muerte .....	93
Origen de la palabra política .....	93
Gobierno .....	93
Gobernador y gobernante .....	93
Efectos de la política doméstica en la política internacional .....	93
Políticas equivocadas .....	94

La política: el arte de lo posible .....	94
La función de la política .....	94
Política e inflación .....	95
La política y la vida humana .....	95
Poder .....	95
Influencia .....	95
Poder sobre la naturaleza y poder sobre el hombre .....	95
La tarea de la política .....	96
Los músculos del gobierno .....	96
Tortuguismo político .....	96
Asesoría política .....	96
Cuello de botella .....	97
Estratos políticamente relevantes .....	97
Activismo político .....	97
Causas de una baja politización .....	97
Pivotes de participación política .....	98
Participación política masiva .....	98
El Estado .....	98
Pueblos ancianos y Estados jóvenes .....	99
Una era de nacionalismo de izquierda .....	99
El concepto de país .....	99
Efectos de demostración .....	99
La tarea de la política .....	100
El sistema político .....	100
Interdependencia de la gente .....	100
Una escala política de diez estadios .....	100
Responsabilidad moral de los sistemas políticos .....	101
Las decisiones de los pueblos deben ser políticas, no técnicas .....	101
La micropolítica .....	102
La macropolítica .....	102
El sentido profundo de la política .....	102
Cómo los gobiernos se manejan por ellos mismos:	
Autogobierno .....	102
La retroalimentación o el proceso de "feedback" .....	102
El medio ambiente y el proceso de toma de decisiones .....	103
La toma de decisiones a nivel nacional .....	103
Memoria y autonomía .....	103
Sentido de identidad nacional .....	103
La función del gobierno .....	104

Etapas en la toma de decisiones . . . . .	104
Inconformes por naturaleza . . . . .	104
Las consecuencias políticas de la inflación . . . . .	104
Indicadores para evaluar gobiernos . . . . .	105
Prueba de grandeza entre gobernante y gobernados . . . . .	105
Algunas predicciones marxistas y los hechos reales . . . . .	105
Algunos indicadores de los fuertes vientos de cambio que soplan en la U.R.S.S. . . . . .	106
Origen de los conceptos políticos de izquierda y derecha . . . . .	107
El proceso interminable de la política: el futuro del hombre . . . . .	107
La necesidad más importante de los sistemas políticos en el futuro, es mantener un sentido de identidad . . . . .	107
Por primera vez en la historia de la humanidad el hombre puede cometer un suicidio como especie . . . . .	108
La calidad física de la vida humana está cambiando . . . . .	108
La pobreza y la riqueza subsisten en nuestros días . . . . .	108
Es necesario crear un impuesto universal . . . . .	109
La revolución de la información . . . . .	109
El crepúsculo de los grandes imperios y de la intervención extranjera . . . . .	109
Los gobiernos paternalistas están llegando a su fin . . . . .	109
Un punto político delicado para el futuro . . . . .	110
No, a una sola ideología política . . . . .	110
Una alternativa: la transportación interplanetaria. . . . .	110
Llegó la hora de la determinación personal . . . . .	110

# APENDICE

## *La política:*

Es en parte una ciencia, en otro aspecto un arte y también una cuestión de decisión personal.

## *La principal preocupación de la ciencia política es:*

Analizar el mundo en que vivimos, proporcionar un conocimiento político que ayude a la gente a tomar sus decisiones políticas, aquí y ahora, decisiones sobre su propio destino y el destino de las futuras generaciones.

## *Uno de los aspectos fundamentales de la política es:*

Su preocupación por la verdad, por un conocimiento que puede verificarse y por acciones políticas que trabajen en la realidad social, así el estudio de la política se ha convertido en una ciencia y sus practicantes en científicos políticos.

## *La política consiste también en:*

Una búsqueda de soluciones, de nuevos descubrimientos y de nuevas formas de trabajo en conjunto para decidir nuestro propio destino.

## *La ciencia política:*

Ha utilizado para sus análisis e investigaciones una gran parte de las otras ciencias del comportamiento humano: la psicología, la sociología, la economía, la antropología, la historia y la teoría de la comunicación. La Ciencia Política echa mano de estas variadas ciencias sociales, con el obje-

to de ayudar a la gente a preservar la paz, la libertad, de poder cooperar y manejar hábilmente los conflictos y de poder tomar decisiones comunes sin llegar a la autodestrucción de los pueblos.

#### *El papel de la historia en la ciencia política:*

La historia no es solamente el tiempo pasado de la política, la historia es para la política lo que la naturaleza es para la biología y la física. Es la fuente de la mayor parte de nuestra experiencia política. La comparación de diferentes pueblos y sistemas políticos, de su estructura y conducta, requiere por lo menos un conocimiento a grandes rasgos del pasado de estos pueblos.

#### *Historia y política:*

Cuando una determinada nación se enfrenta a graves y agudas crisis, cuando profundos cambios parecen inminentes y se tienen que tomar decisiones cruciales, en ese momento, el pasado de la nación, la memoria de la nación y el carácter de su pueblo pueden desempeñar un papel fundamental. Alemania y Estados Unidos respondieron en forma diferente a la "GRAN DEPRESIÓN"; Francia e Inglaterra respondieron de manera diferente al ataque nazi; Rusia y los Estados Unidos están respondiendo en distinta manera a los cambios de la tecnología moderna.

#### *Politización:*

Vivimos actualmente en una edad de creciente politización.

#### *Un mundo politizado:*

Nuestras ciudades son creadoras de política. El agua que bebemos, el aire que respiramos, la seguridad de nuestras calles, la dignidad de los pobres, la salud de nuestros ancianos, la educación de los jóvenes; todos estos aspectos se estudian, analizan y aplican a través de las decisiones políticas en las oficinas públicas del país.

#### *Efectos de las decisiones políticas:*

En todas las partes del planeta la gente siente a diario los efectos de las decisiones políticas nacionales. Estas decisiones determinan, por ejemplo, el aumento de la gasolina, la calidad de los desayunos escolares, el valor del dinero, las oportunidades que tienen los jóvenes de seguir una carrera profesional, etc. El mundo actual se vuelve cada día más politizado.

***La política: Un asunto de vida o muerte:***

Si la civilización se destruye y gran parte de la humanidad es asesinada dentro de 20 o 30 años; es seguro que no nos matarán las plagas, el smog o la pestilencia; la raza humana será exterminada por los conflictos políticos, *v. gr.:* una guerra nuclear. La política se ha convertido en un asunto de vida o muerte.

***Origen de la palabra política:***

Se deriva del griego "polis" que significa ciudad-Estado.

***Gobierno:***

El concepto gobierno se encuentra relacionado con el viejo arte de conducirse y autoconducirse y las nuevas ciencias de la información y el control.

***Gobernador y gobernante:***

Estas palabras se derivan del griego "Kybernetes" y así a las ciencias de la comunicación y el control se les da el nombre de *Cibernética*. *Kyberman* significa el que lleva el timón de un barco, el gobernador, el controlador. Por lo tanto, no es una sorpresa que el concepto del "*barco del estado*" o "*todos vamos en el mismo barco*" se aplique a la ciencia política.

El timonel de un barco al igual que el "timonel" de un gobierno deben conocer los siguientes aspectos:

1. Tienen que saber a dónde quieren ir.
2. Deben tener por lo menos una clara imagen de sus metas, objetivos, propósitos y curso preferido.
3. Y tienen que conocer a cada momento, si el actual movimiento del "barco" o del "gobierno" los está acercando a su meta o alejándolos de ella.

Este es en esencia el arte de gobernar.

***Efectos de la política doméstica en la política internacional:***

Los gobiernos nacionales deben conocer no solamente si las políticas que adopten tendrán éxito en sus respectivas naciones, sino también deben conocer si tendrán éxito o serán aceptadas por países que se encuentren bastante distante a ellos.

En la Segunda Guerra Mundial, tres grandes países --Alemania, Italia y Japón-- fueron llevados a la ruina, debido a que estos países, hábiles para controlar el poder político dentro de sus propias fronteras, fueron incom-

petentes en conocer realmente el impacto de su política en la escena internacional. Las ruinas de Hamburgo y Berlín, de Hiroshima y Tokio, se iriguieron como monumentos al elevado costo de la ignorancia en Política Internacional.

#### *Políticas equivocadas:*

La historia se encuentra repleta de decisiones políticas equivocadas: los señores japoneses de la guerra creyeron que les sería favorable atacar Pearl Harbor; Napoleón y Hitler pensaron que sería favorable para sus intereses invadir Rusia. Cada una de estas decisiones políticas trajo como consecuencia la derrota de una nación y la caída de sus líderes. Este fenómeno no es nuevo y se remonta muchos años atrás en la historia: el Rey Creso de Lidia en el Asia Menor, le preguntó al oráculo que si debía atacar el reino de Persia; el oráculo le respondió: "Si cruzas el río Halys, el cual forma la frontera entre Lidia y Persia se destruirá un gran Imperio", Creso atacó, y un gran imperio fue destruido: el suyo.

#### *La política: el arte de lo posible:*

Cualquier político o estadista que quiera ser efectivo, debe saber qué es lo que se puede hacer políticamente en un momento histórico determinado y en un lugar particular. Debe conocer las leyes y la conducta de la gente o de los pueblos que deberán aceptar dichas decisiones y acciones políticas.

#### *La función de la política:*

La política tiene la función de coordinar el proceso de aprendizaje de toda la sociedad; en otras palabras: cuando un nuevo problema surge o confronta a un pueblo o a una nación, y se le quieren dar viejas y obsoletas respuestas a ese problema, lo más seguro es que no se le resuelva. Es necesario entonces que la sociedad aprenda y conozca un nuevo conjunto de hábitos, soluciones y conductas políticas. Algunos individuos y grupos aprenden muy rápido, algunos aprenden algo despacio y otros se resisten a la adopción de nuevos comportamientos políticos. Cuando la sociedad en conjunto tiene que dar una respuesta a un problema urgente, la conducta de ésta debe coordinarse adecuadamente, aquí el poder del gobierno puede desempeñar un papel vital, el de coadyuvar a la coordinación de la sociedad y encauzar su nueva actitud política. La teoría de los marxistas o anarquistas prediciendo que "algun día la política y el gobierno tendrán que dejar de existir y serán entidades superfluas", carece de veracidad y

todo indica que esto nunca ocurrirá. Gobierno y política tienen una función permanente, la de realizar, coordinar y velar por el orden de los asuntos de la humanidad.

#### ***Política e Inflación:***

La política puede hacer una diferencia entre inflación y deflación, determinando los niveles y controles de precios, los niveles y oportunidades de empleo y las oportunidades para una movilidad vertical de la sociedad.

#### ***La política y la vida humana:***

La política afecta todos los aspectos de la vida y hasta la vida misma; afecta la belleza o fealdad y el olor de nuestras ciudades, la seguridad y dignidad de la gente en las calles de la urbe, nuestras experiencias sobre justicia o injusticia, los estilos de nuestras vidas y lo que esperamos de ellas. En 1968, por ejemplo, la política en forma de relaciones exteriores fue una de las diez causas principales de muerte en los Estados Unidos; las operaciones norteamericanas en Vietnam mataron un igual número de gente que aquella asesinada por homicidio criminal.

Lo que nos sucede a todos diariamente ocurre por el efecto de determinadas decisiones políticas sobre los patrones económicos, sociológicos y culturales de la sociedad. Desafortunadamente algunos consideran que estos hábitos, prácticas e instituciones sociales son del todo "apolíticas".

#### ***Poder:***

El poder es el instrumento a través del cual una gran parte de los valores que la gente desea se logran, algo así como la red que se usa para atrapar a los peces.

Al poder se le ha definido como "la capacidad de resultados" o "la habilidad de hacer que ciertas cosas sucedan".

#### ***Influencia:***

Mano a mano en el campo del poder, viene la cuestión de influencia; así vemos que para algunos autores la política es el estudio de la influencia y sobre lo que se puede influir.

#### ***Poder sobre la naturaleza y poder sobre el hombre:***

El poder sobre la naturaleza es algo que el hombre puede compartir. El poder sobre el hombre es algo de profunda preocupación para la humanidad. Todos los hombres son los ganadores del poder sobre la naturaleza,

del desarrollo de las vacunas, de la irrigación y de otras grandes, contribuciones a la vida humana. El poder debe utilizarse para servir a la creatividad, para ayudar a la producción de nuevas combinaciones de pensamientos y acciones relevantes para los pueblos. Cuando esto sucede el poder se convierte en un instrumento de liberación humana.

#### *La tarea de la política:*

La política tiene como tarea desarrollar formas de coordinación y autocontrol público, formas que posibiliten a la gente a conocer con certidumbre lo que se debe hacer, lo que puede hacerse y lo que podría hacerse si aún es tiempo.

#### *Los músculos del gobierno:*

La mejor manera de conocer la reacción de un país ante profundas crisis, es preguntarle al Líder político de ese país cuál será esa reacción. Pero, para saber la política definitiva que un país adoptará ante estas crisis, no solamente será necesario conocer la opinión del Presidente, Primer Ministro o Secretario General, sino es necesario también conocer el apoyo que la política adoptada por el Líder político recibirá de las personas que encabezan sus oficinas ejecutivas y de las personalidades políticas que se encuentran inmediatamente por abajo del Líder.

#### *Tortuguismo político:*

Cuando el Líder político de un país quiere realizar un objetivo político, necesita de la cooperación del ejecutivo y de varios sectores de la administración pública. Si el encargado de una institución oficial y los funcionarios públicos de "alto nivel", no ven con simpatía y entusiasmo el objetivo político del Líder, es evidente que pasará un largo periodo de tiempo para que se cumplan dichos objetivos.

#### *Asesoría política:*

Cualquier gobernante, jefe de estado, o Líder político necesita del consejo y asesoría de un cierto número de personas que le proporcione consejos, soluciones, alternativas, predicciones políticas sobre sus planes o metas de gobierno; el Líder depende, en este sentido, de los miembros de su gabinete, de los subsecretarios y oficiales mayores, de sus consejeros políticos, de los miembros destacados de las fuerzas armadas, de los comités legislativos; en otras palabras, depende de la élite política del país.

***Cuello de botella:***

Lo integran aquellas personas que se encuentran estratégicamente situadas en el sistema de toma de decisiones de un país. Estas personas controlan los flujos de información y la comunicación política que se da dentro de las instituciones gubernamentales, y son ellas quienes deciden qué es lo que el presidente debe saber, a quién puede recibir y a quién no debe ver; estos grupos son generalmente los que toman las decisiones políticas para millones de seres del planeta. Por lo general, los consejeros y asesores políticos del jefe de Estado ejercen mayor influencia política que los miembros del gabinete o los representantes de los poderes legislativo o judicial. Así se ve cómo el jefe de Estado adopta mayor número de decisiones, aconsejado por sus asesores, que las que sugieren los ministros o legisladores. Ejemplo: Hopkins, tuvo mayor influencia sobre la política exterior del Presidente Roosevelt, que el secretario de Estado Cordel Hull. Recientemente Henry Kissinger, como asesor del presidente de Estados Unidos, delineó casi la totalidad de la política exterior de su país. La influencia del secretario de Estado en esa época fue casi nula.

***Estratos políticamente relevantes:***

Durante siglos el concepto referente a estratos políticamente relevantes era importante, actualmente es indispensable.

***Activismo político:***

El gran número de activistas políticos demuestra, en parte, el porqué los sistemas políticos socialistas difieren de los demás sistemas. Los gobiernos socialistas han estimulado siempre entre sus gobernados una intensa politización y una gran parte de los habitantes de dichos países participan de una u otra manera en la vida política de sus naciones. Sin embargo, a pesar de que esta vida política es muy intensa resulta muy modesta en variedad; solamente existe un partido político legalmente reconocido. Si nos preguntamos por qué los gobiernos de la U.R.S.S., China, Corea del Norte y Vietnam del Norte, han demostrado poseer en períodos críticos organizaciones políticas muy capaces, consistentes y coherentes, tal vez la respuesta sea que dichos países poseen un número tres veces mayor de activistas políticos, que los que tienen los países occidentales.

***Causas de una baja politización:***

No mucha gente de altos niveles educacionales y económicamente poderosos dedican suficiente tiempo a la "política"; prefieren emplear su tiempo

y energías en actividades remuneradas. Tampoco los débiles económica y culturalmente dedican gran parte de su tiempo a la "política", debido a que les falta *motivación política* (han sufrido demasiado, conocen muy poco y se encuentran muy ocupados en una amarga lucha por obtener alimentos y cobijo), o debido también, a que nunca han recibido recompensas por su participación política. El resultado es que sólo una minoría de personas son las que participan en forma activa en el proceso político de sus países.

#### *Pivotes de participación política:*

Es evidente que mucha gente que nunca ha participado activamente en la política, tiene, en un momento histórico determinado, que participar en política. El desempleo masivo que ocurrió en los Estados Unidos durante 1930, orilló a muchos trabajadores industriales, que jamás habían participado en política, a que participaran en ella y lucharan por conseguir un empleo. Asimismo, muchos jóvenes estudiantes pensaron que los asuntos políticos no tenían por qué interesarles, hasta que las juntas de reclutamiento les dijeron algo distinto.

#### *Participación política masiva:*

Uno de los aspectos fundamentales que está transformando la escena política internacional es el profundo cambio de una apatía política de las masas a una cada día mayor participación. Hoy en día aproximadamente tres cuartas partes de los pueblos del Tercer Mundo están pasando a procesos sociales de comunicaciones masivas, de actividad socio-económica, de modernidad, y esto será relevante en el campo de la política. Para fines del siglo XX, más de las tres cuartas partes de los adultos de los países desarrollados participarán en una u otra forma en la política. En la actualidad, este cambio hacia una más amplia participación se encuentra desarrollándose. Ya ha transformado la escena política mundial, y ha engendrado nuevas esperanzas y peligros. A este proceso que se inicia ahora, será imposible detenerlo.

#### *El Estado:*

Actualmente la más poderosa organización en el mundo es la nación-Estado. Entender a esta organización, significa entender una gran parte del corazón de la política. Un Estado es una maquinaria organizada para llevar a cabo decisiones políticas y para reforzar las leyes y reglamentos de un gobierno.

***Pueblos ancianos y Estados jóvenes:***

La mayoría de los pueblos del planeta son bastante viejos, en el sentido de que su edad promedio puede medirse a través de generaciones. Una gran parte de ellos se remontan bastantes siglos atrás, los chinos, por ejemplo, tienen una identidad reconocida durante más de 2 000 años. Nunca ha existido un periodo como el nuestro. En los anales de la historia mundial se encuentra en forma repetida un dato señalando que muchos sistemas políticos han sido más viejos que los individuos que pueblan el Estado. Es solamente hoy en día, cuando encontramos que la mayor parte de los adultos del planeta mayores de 30 años son más viejos que sus regímenes políticos.

***Una era de nacionalismo de izquierda:***

Los procesos de modernización, desarrollo económico, industrialización, expansión de los medios masivos de comunicación, entendimiento y solidaridad han hecho posible que en el siglo XX la humanidad viva una de sus etapas más intensas de nacionalismo. Por nacionalismo se entiende una actitud mental, un patrón de atenciones y deseos. Consiste en una predisposición de prestar mayor atención a los mensajes sobre nuestra propia gente, sobre nosotros mismos y sobre nuestro propio pueblo, que la atención que otorgaríamos a los mensajes de otros pueblos o individuos.

A pesar de que el nacionalismo es un extenso estado mental, tiene un aspecto conflictivo con la naturaleza humana. Los niños no nacen con él, tiene que enseñárseles cuidadosamente a ser nacionalistas, en el buen sentido del término.

***El concepto de país:***

Para aquellos que lo habitan en un área de interdependencias múltiples, un país es un área de interdependencias geográficas, materiales, económicas, físicas y psicológicas. Así también, país, en algunos casos, es una entidad emocional; por ejemplo, para un norteamericano el que cientos de mineros norteamericanos mueran en una explosión representa un desastre, pero para la mayoría de los lectores de los periódicos americanos, el que 10 000 nicaragüenses mueran en un terremoto sólo representa una estadística más.

***Efecto de demostración:***

Es la suma de los efectos que la demostración de productos, prácticas y condiciones de vida modernos, producen en las aspiraciones y hábitos de

la gente, cuyas prácticas le eran desconocidas. Sobresalen entre estos efectos un aumento de la demanda económica por obtener nuevos bienes y productos y un aumento de la demanda política por alcanzar nuevos derechos, servicios y oportunidades. Los modernos medios masivos de comunicación, los aparadores de las tiendas y almacenes, y todas las formas de publicidad contribuyen en forma dramática a la creación de este efecto.

#### *La tarea de la política:*

En esta época de energía nuclear y navegación espacial, nuestra primordial tarea es sobrevivir en este prometedor y peligroso mundo de la política. En segundo término, es necesario cambiarlo para tener uno mejor. Para realizar ambas tareas necesitamos entender cómo trabajan, a particular problemática política, quién la hace trabajar, qué personas, grupos o relaciones producen sus efectos y si éstos son buenos o malos.

#### *El sistema político:*

El sistema político es una colección de unidades reconocibles, las cuales se encuentran caracterizadas por la cohesión y la covariancia. **Cohesión:** significa mantenerse juntos o formar un todo. Dos unidades poseen coherencia si muchas de las operaciones que se producen en una unidad tienen resultados definitivos en la otra unidad.

**Covariancia:** significa cambiar conjuntamente. Si una unidad cambia, la otra debe cambiar también. En la ciencia política, como en todas las ciencias, el descubrimiento de la covariancia es un paso hacia el descubrimiento, no solamente de qué es lo que marcha conjuntamente, sino también de qué causa fue.

#### *Interdependencia de la gente:*

Un sistema político está constituido por una interdependencia. La interdependencia se constituye a través de transacciones. Una transacción es una cadena de acontecimientos, los cuales comienzan en una determinada parte y terminan en otra. Por ejemplo, una importante clase de transacciones comprende: la transmisión de información, a través de cartas y telegramas, de llamadas de teléfono, circulación de periódicos y a través de la radio y la televisión.

#### *Una escala política de diez estadios:*

1. El más pequeño nivel en política es el individuo y comprende todas las diferentes memorias y procesos complejos que se encuentran en el

cuerpo y la personalidad de éste. Los sistemas físicos y psicológicos del individuo son estudiados principalmente por doctores psicólogos y psiquiatras.

2. Posteriormente encontramos la *familia nuclear*.

Esta familia se encuentra compuesta de dos a quince miembros; este grupo es a menudo estudiado por sociólogos y psicólogos.

3. En tercer lugar tenemos a los grupos, clanes o pequeñas tribus en los casos de los países en desarrollo.
4. En el cuarto nivel tenemos a las aldeas o pueblos; aquí los sociólogos tienen un campo fértil de estudio y también algunos científicos políticos.
5. El quinto nivel comprende unidades de miles de gentes, tales como las universidades.
6. El sexto nivel se encuentra relacionado con cientos de miles de gentes, por ejemplo, grandes ciudades.
7. El séptimo nivel abarca millones de gentes; ejemplos: Estados o territorios de países que tengan poblaciones superiores al millón de personas.
8. El octavo nivel se encuentra formado por poblaciones de más de 10 millones de personas; por ejemplo, las áreas metropolitanas de Tókio, Nueva York, la ciudad de México, etcétera.
9. El noveno estadio se encuentra constituido, por las Naciones y Repúblicas del mundo.
10. El décimo nivel se encuentra constituido por Organizaciones Mundiales; por ejemplo, la ONU.

*Responsabilidad moral de los sistemas políticos:*

Uno de los problemas más comunes de los estados nacionales hoy en día, es su responsabilidad moral; por ejemplo, en muchos casos el arrojar un niño al fuego, en la mayoría de las legislaciones de los países del mundo se castiga como un crimen; sin embargo, el arrojar fuego a un niño, como en el caso de la pasada guerra de Vietnam, era una acción vista solamente como operación militar.

*Las decisiones de los pueblos deben ser políticas, no técnicas:*

Nuestras más críticas y dramáticas decisiones deben ser políticas, no técnicas y deben estar relacionadas con nuestros patrones de comunicación, obediencia, criticismo y responsabilidad entre la gente.

*La micropolítica:*

Se dedica a estudiar la conducta política de los individuos, de los pequeños grupos de votantes.

*La macropolítica:*

Estudia los problemas políticos entre más de un millón de individuos. Esta parte de la ciencia política estudia los grandes conglomerados de personas, las naciones, las organizaciones políticas mundiales, etcétera.

*El sentido profundo de la política:*

En lo profundo, la política se esfuerza dramáticamente por encontrar las diversas maneras en que la gente puede trabajar y vivir en conjunto. EN EL FUTURO SERA MAS DIFÍCIL GOBERNAR DE ESPALDAS AL PUEBLO. Entre más educadas, activas y capaces sean las poblaciones de los países del planeta, más difícil será gobernarlos en contra de sus deseos. En cualquier parte del mundo, los procesos de industrialización, modernización, han incrementado los intereses y los niveles de comunicación de la gente, sus necesidades, sus conocimientos, sus demandas y su capacidad. Estos cambios son irreversibles y ellos han hecho que en todos los países del mundo, cada día sea más difícil el gobernar de espaldas a la mayoría. Si esta dificultad de gobernar a los países en contra de sus deseos es cada día mayor, la tarea de gobernar a un país a distancia será mucho más difícil.

*Cómo los gobiernos se manejan a sí mismos: autogobierno:*

Las organizaciones humanas tienen su muy específico "momentum". Los sistemas políticos pueden ser prisioneros de ellos mismos, así como prisioneros de su pasado o medio ambiente.

*La retroalimentación o el proceso de "feedback":*

Cualquier sistema de autogobierno necesita, en primer lugar, tener un caudal de información del mundo exterior. En el más simple de los casos la información llega a este sistema en forma directa; los sistemas que reciben esta información se les conoce como receptores. En el cuerpo humano estos subsistemas se encuentran constituidos por los ojos, los oídos y otros órganos sensoriales. En un avión o barco estos subsistemas son los radios de onda corta y los radares. En un gobierno, los receptores pueden ser los empleados del servicio exterior que mandan información desde otros países, o pueden ser organismos de sondeo de la opinión pública, la prensa, las audiencias públicas, etcétera.

El "feedback" es un proceso que requiere una cierta estructura para llevarse a cabo. Este proceso se basa en un regreso del flujo de información; cada flujo de información necesita de un canal para poder transmitirse. En cada proceso de retroalimentación, la información fluye en un proceso de vuelta; los canales transportan a la información en forma de circuito. Así vemos cómo cuando se habla del aparato burocrático, se nos dice que una solicitud, permiso, trámite, o cualquier papeleo, debe "ir por los canales".

#### *El medio ambiente y el proceso de toma de decisiones:*

Cualquier sistema de autogobierno posee dos clases de medio ambiente. El primero: es el mundo afuera del sistema. El segundo: muchas veces pasa inadvertido, es el medio ambiente dentro del sistema. Lo que una persona hace, depende no solamente del mundo que la rodea, sino también del estado de su cuerpo y de su mente. Un automovilista debe tomar en cuenta no sólo las condiciones del camino, sino también el estado de sus frenos y la existencia de gasolina.

#### *La toma de decisiones a nivel nacional:*

También para los gobiernos nacionales existen dos clases de retroalimentación de la información. Existe una retroalimentación externa sobre información de política internacional y una retroalimentación interna sobre información tocante a lo que pasa dentro del país. *"Esta última es más importante. La política doméstica es crucial".*

#### *Memoria y autonomía:*

La memoria es un banco de información constituido por acontecimientos pasados, memoria es, en los pueblos, la fuente de identidad y significación.

#### *Sentido de identidad nacional:*

Es la toma de conciencia y el reconocimiento de nuestra propia memoria como pueblo, de nuestra historia común, de nuestras tradiciones, etc. Para la toma de decisiones, memoria es la fuente de nuestra autonomía. Para ser un país autónomo, es necesario que podamos aplicar informaciones del pasado a las decisiones del presente. En momentos históricos determinados un país específico debe detenerse, adoptar el mayor caudal de información posible, para poder tener las bases suficientes que lo posibiliten a adoptar las decisiones más adecuadas.

### *La función del gobierno:*

La tarea fundamental de un gobierno es enfrentarse a la interrogante siguiente: ¿quién controla qué, cuándo y cómo? Evidentemente una de las problemáticas más difíciles e importantes de la arena política, es cómo tomar decisiones. En algunos casos los gobernantes de un país creen que están decidiendo sobre algo o sobre alguien, pero en realidad lo que sucede es que las decisiones se toman debido a la presión de innumerables fuerzas y factores, sobre los cuales estos gobernantes no ejercen ningún control. Sin embargo, esto no quiere decir que estas fuerzas y factores no deben tomarse en cuenta, si se quiere adoptar una "buena decisión".

### *Etapas en la toma de decisiones:*

En primer lugar un decisión se adopta sobre preferencias, propósitos o metas, relacionadas con determinados problemas. A esta decisión se le llama **decisión política**. Después viene la **estrategia**, que consiste en escoger las metas y puntos fundamentales a los que estará enfocada la decisión. Por último, tenemos a la táctica, que es la etapa en la cual se fijan todas las características que se aplicarán en estas decisiones. Para que la política doméstica tenga éxito es necesario que las decisiones que un gobierno nacional adopte sean lo más realistas posible.

### *Inconformes por naturaleza:*

Mucha gente generalmente arguye: "No me interesa la política, pero siempre que puedo voto en contra del gobierno y el grupo de rateros que lo detentan". Esto es muy grave, en la época moderna la "política" es un asunto tan serio y delicado, que el inconformismo irracional o el ciego conformismo de la gente puede acarrear graves consecuencias.

### *Las consecuencias de la inflación:*

Cuando en un país se necesita más dinero para comprar bienes de consumo que anteriormente se podían conseguir a un menor precio, se puede hipotetizar que está naciendo un proceso inflacionario. La gente afectada por la inflación, amas de casa, consumidores, profesionistas, burócratas, obreros, etc., pueden en un momento determinado volverse bruscamente en contra del gobierno. La duración de un gobierno en el poder depende de la forma en que resuelva los problemas inflacionarios del presente y adopte las medidas adecuadas para aquellos del futuro.

*Indicadores para evaluar gobiernos:*

El rendimiento de un gobierno depende de la *calidad de vida de* sus gobernados. Por ejemplo: ¿Qué tan respirable es el aire? ¿Qué tan alto o bajo es el grado de contaminación? ¿Qué tan efectivos son los recolectores de basura? ¿Qué tan seguro es caminar por las calles en la noche? ¿Cuántos niños están adecuadamente alimentados y vestidos y cuántos no? ¿Cuántos enfermos están bien atendidos y cuántos no? ¿Cuántas personas encuentran significado a sus vidas y cuántas no lo encuentran? ¿Cuántos borrachos, drogadictos o suicidas existen en el país? ¿Cuántos asesinatos se cometen?, etcétera.

*Indicadores para evaluar gobiernos:*

1. Duración de la vida.
2. Ingreso global per cápita.
3. Desarrollo económico.
4. Alfabetas y acceso a la educación.
5. Votación libre y participación política.

Calidad de la vida significa oportunidad para que los hombres se realicen, significa también habilidad para crecer.

El destino del hombre es el hombre. Cada uno de nosotros constituyemos el destino de los demás.

*Prueba de grandeza entre gobernante y gobernados:*

Inexorablemente el presidente o líder de un país es humano y falible, y también lo es el pueblo que gobierna. Una prueba de grandeza para ambos consiste en reconocer estas limitaciones.

*Algunas predicciones marxistas y los hechos reales:*

1. Marx predijo la existencia de un alto grado de determinismo tecnológico. Su predicción fue en parte falsa. La tecnología moderna sirve en una amplia variedad de sistemas sociales. No es importante cuál sea la ideología de una nación, las máquinas modernas trabajan en dondequiera. Los tractores de Henry Ford han trabajado en granjas soviéticas y americanas.

2. Marx pensó que los países desarrollados e industrializados serían campo fértil para implantar un sistema comunista. Esto es falso; el socialismo ha triunfado en países pobres y subdesarrollados, nunca un país

industrializado y capitalista ha pasado a ser de un día para otro nación comunista.

3. Marx predijo que el proletariado sería la clase social más importante del sistema socialista y que la burocracia quedaría al margen de este sistema. Sin embargo, en la actualidad la alta burocracia de los países socialistas desempeña un papel central en la vida y el destino de estos pueblos.

4. Marx predijo que los trabajadores y obreros de los países sumamente industrializados producirían la revolución y la dictadura proletaria. Esto no ha sucedido. La mayoría de los obreros en los países desarrollados se ha beneficiado con las reformas y altos estándares de vida y no sólo no repudian el sistema sino lo apoyan.

*Algunos indicadores de los fuertes vientos de cambio que soplan en la U.R.S.S.:*

1. El pueblo soviético se ha convertido, fundamentalmente sus jóvenes, en un pueblo de egresados de universidades y de técnicos. Entre más gente educada exista en un país va a ser más difícil el que se les presente una teoría en forma dogmática y sectaria. Es necesario que exista un pluralismo cultural y político. Las nuevas generaciones de soviéticos, más educadas y preparadas que las antiguas, se sentirán insultadas y ofendidas, al darse cuenta que sólo se les presenta una cara de la moneda. En los años venideros las juventudes de los países socialistas presionarán a sus gobiernos para que se les dé una información más democrática, más libre y más real.

2. Los actuales líderes soviéticos, de 50 a 70 años de edad, formaron su ideología política, sus sistemas de creencias y sus actitudes, durante los años treinta en la culminación de las purgas stalinianas. Los futuros líderes políticos de la U.R.S.S. pertenecerán a la generación del poeta Yevtushenko, quien nació en 1933. Esta generación tenía 20 años de edad en la época de la desestalinización; cuando esta generación controle la arena política de su país, seguramente habrá más garantías de cooperar en las demandas populares, de cambio social y de liberación cultural e informativa.

3. Los países socialistas necesitan de líderes, que en primer lugar contribuyan a mejorar su política doméstica, que mejoren la calidad de vida de sus pueblos y también sus sistemas gubernamentales. En segundo término, estos líderes tendrán que fortalecer su habilidad para aceptar otras naciones, comunistas o no comunistas, como vecinas, con las cuales se

pueda cooperar y luchar por la paz mundial y la fraternidad entre todos los pueblos.

*Origen de los conceptos políticos de izquierda y derecha:*

Las frases "izquierda y derecha" provienen originalmente del lado en que se sentaban los diputados de la legislatura francesa. Los sentados en la izquierda evidenciaban en sus discursos, pronunciamientos y acciones, tesis favorables a los trabajadores, a los campesinos, a los obreros y a los cambios políticos y sociales. Los diputados que se sentaban a la derecha se orientaban, fundamentalmente, en favor de las tradiciones, de la propiedad privada, de los privilegios y a los intereses de la "gente bien" de ciudades y provincias.

*El proceso interminable de la política: el futuro del hombre:*

Aldous Huxley, George Orwell y últimamente el Club de Roma, han presentado un sombrío panorama sobre el futuro de la humanidad; señalan que el mundo será gobernado por un régimen totalitario, en medio de una extrema pobreza, desilusiones, desencantos, muertes, desolación y enfermedades. Un mundo aniquilado o semianiquilado por las plagas, la pestilencia, la contaminación ambiental, etcétera.

Por otro lado, algunos escritores han predicho un mundo de felicidad, abundancia y dicha para los tiempos venideros. Estas predicciones, fundamentalmente las primeras, de miedo al futuro, de incertidumbre, que los días por venir nos deparan, no son problemas nuevos, ya los campesinos franceses en la culminación de la Revolución Francesa sentían y se preocupaban por su destino y el de las nuevas generaciones. Tanto las utopías negativas, como las positivas no tienen la adecuada evidencia empírica para tenerlas que creer a pie juntillas. El Club de Roma, por ejemplo, no incluyó en sus análisis matemáticos y estadísticos a tres factores fundamentales: el proceso político, el desarrollo de la tecnología y la capacidad del hombre para superarse. Sin embargo, la peor utopía, la menos realista, es aquella que afirma que nada en el mundo cambiará, que todo permanecerá estático, que los pueblos del planeta seguirán con sus mismos sistemas de gobierno, tradiciones y problemas.

*La necesidad más importante de los sistemas políticos en el futuro, es mantener un sentido de identidad:*

En los días venideros los diversos sistemas políticos del planeta tendrán como tarea fundamental preservar un sentido de identidad y de con-

tinuidad entre sus pueblos. En el futuro el mundo será muy diferente de como es actualmente. Muchos gobiernos, instituciones, viejas creencias y obsoletos sistemas de gobierno se extinguirán. Sin embargo, algo que tenemos que preservar es nuestro sentido de identidad; ¿quiénes somos, como grupo, como personas, como pueblo y como país? Debemos mantener nuestro concepto de identidad en un mundo que ha cambiado en forma irreversible.

*Por primera vez en la historia de la humanidad el hombre puede cometer un suicidio como especie:*

Nunca como ahora es posible que la humanidad termine con su propia vida. Hace dos mil años el emperador Calígula expresó su pesar, debido a que la humanidad no tuviera un solo cuello, de manera que pudiera decapitarse de un solo tajo. Calígula murió como un hombre frustrado. Pero lo que él no pudo hacer, la física moderna lo puede llevar a cabo rápida y fácilmente: una guerra mundial con bombas nucleares puede terminar con toda la civilización de este planeta.

Mas si el peligro de muerte ha alcanzado posibilidades sin precedente, también lo ha hecho el desarrollo de la vida humana. En la actualidad la humanidad se está reproduciendo a un ritmo tremendo; cada 35 años se duplica la población mundial. Se espera que habiten este planeta de seis a siete billones de seres humanos a fines del presente siglo. LA REPRODUCCION HUMANA SE HA CONVERTIDO EN UN GRAN PODER, EN UN PROBLEMA COMPLEJO Y EN UNA DELICADA RESPONSABILIDAD PARA LOS INDIVIDUOS Y PARA SUS GOBIERNOS.

*La calidad física de la vida humana está cambiando:*

La industrialización y el desarrollo urbano están creando una tremenda contaminación de la atmósfera, ríos, mares, etc. Las aguas son veneno para los hombres y para los peces, el Sol ha comenzado a palidecer en las grandes urbes y el dióxido de carbono que se encuentra en la atmósfera, producido por máquinas y automóviles, es tan fuerte que muchos científicos predicen un cambio radical en el clima del mundo.

*La pobreza y la riqueza subsisten en nuestros días:*

La brecha entre pobres y ricos es ya una vieja historia. Hoy en día, por primera vez en la historia de la humanidad, millones de seres tratan de tener acceso a la ciencia, la tecnología, al poder político, etc. Lo que esta gente hará para satisfacer estas necesidades es un enigma. Las pueden

satisfacer en forma pacífica y constructiva o ante su creciente desesperación pueden recurrir a la guerra.

#### ***Es necesario crear un impuesto internacional:***

Es evidente lo provechoso de los sistemas impositivos nacionales, aunque también es evidente que cualquier nuevo impuesto, primero se ve como imposible, más tarde como desastroso, posteriormente como intolerable y finalmente se acepta como algo normal. Los países ricos tendrán tarde o temprano que redistribuir su capital entre los países pobres.

#### ***La revolución de la información:***

La Revolución Industrial de los siglos XIX y XX, fue seguida por una revolución de la información; esta revolución se ha caracterizado por dos aspectos: primero por un creciente número de personas trabajando en procesos de información, tanto en el sector público como en el privado, gente que trabaja en teléfonos, telégrafos, comunicaciones, computadoras, etc. Por otra parte, esta revolución se ha caracterizado por una creciente intelectualización de la sociedad.

#### ***El crepúsculo de los grandes imperios y de la intervención extranjera:***

Durante siglos, los muchos estuvieron a merced de los pocos. Actualmente este patrón político está cambiando. Con un mayor número de gente interesada y que participa en la escena política de su país, será más difícil gobernar equivocadamente a las naciones. Asimismo, el gobernar a un país a distancia será casi imposible. **ES NECESARIO COMPRENDER DE UNA VEZ POR TODAS QUE EL MUNDO NO PODRA GOBERNARLO UN SOLO PAIS, UNA SOLA IDEOLOGIA O UN SOLO POLICIA DEL MUNDO.**

#### ***Los gobiernos paternalistas están llegando a su fin:***

Los días aquellos en que un gobierno podía hacer las cosas por el pueblo, y éste permanecía siempre pasivo, apático y conforme, están contados. **CADA DIA ES MAYOR LA NECESIDAD DE HACER LAS COSAS CON EL PUEBLO Y NO PARA EL PUEBLO.** La idea de Lincoln respecto a un "Gobierno de la gente, para la gente y por la gente", debe tomarse muy en cuenta, fundamentalmente la última frase: "POR EL PUEBLO".

*Un punto político delicado para el futuro:*

Tal vez el punto más peligroso en la escena política futura lo es el de continuar la política de hoy. Qué gran equivocación sería terminar las décadas de los años 70 y 80, repitiendo las ideas y las políticas del primer tercio de este siglo.

*No, a una sola ideología política:*

Tal vez el peligro más cercano a una guerra nuclear lo es el tratar de presionar para que la humanidad tenga solamente una ideología política, lengua nacional, religiones o confines geográficos.

*Una alternativa: la transportación interplanetaria:*

Cuando Cristóbal Colón descubrió América, nadie imaginaba que las papas y el maíz transformarían la agricultura mundial. Actualmente algo parecido a este proceso puede suceder. En el siglo XXI, el impacto de la navegación espacial se sentirá en cada nación del planeta.

*Llegó la hora de la determinación personal:*

El presente siglo se ha caracterizado porque en él ha crecido una nueva forma de comportamiento humano. La gente de todos los países del mundo es cada día más responsable respecto a las decisiones sobre su destino, su suerte y su vida. Es crucial defender más apasionadamente la libertad individual y controlar a los gobiernos mediante un sistema de balanzas y contrapesos. La libertad individual y la libertad de opinión y expresión son partes esenciales en la búsqueda de estadios más altos de conocimiento; y éste es un requisito *sine qua non*, en esa angustiosa búsqueda de la humanidad por una mayor seguridad y su plenitud como especie. Nosotros no tenemos ningún control sobre lo que las futuras generaciones harán durante el próximo siglo. Pero tenemos una responsabilidad, inexorable e ineludible, por lo que estamos haciendo en el presente y por lo que haremos en el futuro. El destino de la humanidad es, sin lugar a dudas, una empresa de la cual todos seremos responsables.